
 
 
 
 

Творческий конкурс «Журналистская весна – 2024» 
Номинация «Жизнь села» 
Марина Николаевна Вагина, 
 редактор газеты «Соликамский рабочий» 

 
Тема жизни села привлекает   члена Союза журналистов М.Н.Вагину не 

первый год.   
Её материалы всегда интересно читать, они вызывают большой общественный 

резонанс из-за своей разноплановости и необычных подходов к раскрытию 
темы. 

На конкурс представлены публикации: 
– «Уеду, уеду в деревню!» (автор показал, как развивается деревня Толстик, 

кто её «поднимает»,  и почему этот дальний уголок за Камой выбирают россияне 
для ПМЖ. К слову сказать, в одной из сентябрьских программ Андрея Малахова 
был сюжет об этой деревеньке); 

– «Какая она, жизнь за городом?» (журналист выехала в деревню Лобанова 
вместе с депутатом, чтобы убедиться в серьёзности проблем, обозначенных 
деревенскими жителями); 

– «Добытчик мёда» (через пасечника Игоря Сивкова автор рассказывает не 
только о  специфике его работы, но и подчёркивает, что на селе живут крепкие 
сельхозтруженики, которые кормят  народ!); 

– «Медленно, но верно» (став участником мобильной приёмной в посёлке 
Тюлькино, журналист  обозначает самые болевые вопросы данной территории).  

Все обозначенные в публикациях вопросы журналист держит на контроле и 
возвращается к данной теме, выезжая на места по нескольку раз. 

М.Н.Вагина, 
редактор  газеты «Соликамский рабочий» 

 
Н.С.Кузнецова, 

председатель первичной городской организации  
Союза журналистов России 
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Территория развития

УЕДУ, УЕДУ    В ДЕРЕВНЮ!

Дальняя дорога в морозное февральское утро никак 
не могла омрачить моего настроения. Еду в Толстик. 
А это значит, что познакомлюсь с новыми людьми, 
выбравшими деревню на ПМЖ.

нушек, Елена Сергеевна вводит 
в курс дела.

– Как только мы начали зани-
маться искусственным осемене-
нием, – результаты не застави-
ли себя долго ждать, – сообщает 
опытный животновод. – Теперь 
у нас и тёлочки, и бычки появи-
лись. Есть бурёнки, которые вы-
нашивают по два телёнка. Дой-
ное стадо составляет 56 голов, 
а всё  поголовье – 107 единиц 
крупного рогатого скота. 

Дружно уживаются на ферме 
и куры, и кролики, и свиньи, и 
овцы. То тут, то там раздаётся 
ненавязчивое хрюканье по-
росят и звонкое «ку-ка-ре-ку» 
петухов. Кстати, залетающие 
на ферму пичуги вносят своим 
пением особую мелодичность. 
Весна на дворе.  Но сегодняшнее 
моё внимание, как ни крути,  за-
нимают КРСники!

…Обратила внимание, что 
одна бурёнка бесконечно пла-
чет. Чего недостаёт бедолаге?

– Она только отелилась, малы-
ша отправили в ясли, – с улыб-
кой отвечает Елена Немчинова. 

– Материнские чувства ведь не 
только у людей, но и у животных 
присутствуют.

…Конечно, хочется посмо-
треть на ясли, где живут малы-
ши. Совсем недавно появилась 
на свет та самая Милаша, по 
которой плачет корова-мама. 
Она ещё слабенькая, поэтому 
«дозревает» под специальной 
лампой.  Самая крайняя Аля 
пытается обласкать меня своим 
шершавым язычком, и я бла-
годарю её за это, погладив по 
пышной коровьей чёлке. 

К Елене Сергеевне тянутся все: 
и взрослые коровы, и телята. Она 
всех знает по именам, потому 
что не раз и кашкой кормила, и 
сеном угощала. Погладив Ночку, 
спешит поздороваться и с Зорь-
кой, и с Красоткой, и с Кароли-
ной, и со строгим быком Колей…

И стал Толстик 
для них ПМЖ!

Знакомлюсь с дояркой Ниной 
Гилёвой. Она здесь не нови-
чок, уже четвёртый год работает. 
39-летний муж Александр Ива-

нович трудится кочегаром. На его 
плечах также распиловка и колка 
дров. Но семья не ропщет, жизнь у 
реки на свежем воздухе доставля-
ет неистовое удовольствие.

– Я приехала из посёлка Кол-
чим Красновишерского райо-
на, – рассказывает женщина. 
– Здесь познакомилась с Алек-
сандром, так родилась наша се-
мья, сам он родом из Керчево. 
Всё нас здесь устраивает: и гра-
фик работы ( четыре через два), 
и условия проживания, и зар-
плата. А что ещё человеку для 
жизни надо?  

А вот супружеская чета Сер-
гея Кочергина и Галины Мо-
шевой в Толстике не так давно, 
пошёл лишь второй год, как они 
здесь на ПМЖ.

–  Мы приехали сюда из дерев-
ни Семёновка Самарской обла-
сти, – рассказывает глава семьи. 
– О деревне Толстик и местном 
хозяйстве узнали через Интер-
нет, и решили рискнуть. Ничуть 
не пожалели! Живём в двух-
этажном коттедже. Я работаю 
и скотником, и трактористом. 
Работы хватает! Сейчас, зимой, 
надо дороги чистить, летом во- 
зить в поле навоз, корма заво-

начинается с посещения фермы!
В нашем квартете – специали-

сты в своих областях знаний: 
Валентина Швед, зоотехник 
Светлана Палеева, ветврач 
Андрей Порошин и автор этих 
строк.

Признаться честно, сегодня я 
просто «села на хвост» Светлане  
Михайловне и Андрею Павлови-
чу, которые каждые три месяца 
занимаются ректальным иссле-
дованием коров на стельность. 
Это понятие для меня стало но-
вым, поэтому и решила я позна-
комиться с процессом воочию. 

Первой на ферме встречает 
нас её заведующая Елена Нем-
чинова. И пока специалисты 
готовятся к обследованию бурё-

Мы не раз писали о том, что 
предприимчивый Олег Алек-
сандров смог из пепла поднять 
маленькую разрушенную де-
ревеньку. Теперь от былого не 
осталось и следа. Более того, ор-
ганизовал за Камой  молочное 
производство рядом с фермой, 
где мычат бурёнки, кукарекают 
петухи и хрюкают свинки.

Об этом и шла речь на одной 
из передач Андрея Малахова в 
сентябре прошлого года. Присут-
ствовал на ней и сам Олег Олего-
вич. Откровенно признался: со-
гласился сниматься ради одного 
– пригласить желающих работать 
на селе! Жильё есть, дело за не-
многим – желанием трудиться!

А что?! В Толстике такой чи-
стый воздух,  рядом лес,  кра-
савица Кама… Но и  работы 
хватает! Так ведь ради этого и 
затеян весь «сыр-бор», ведь де-
ревню надо поднимать, разви-
вать сельское хозяйство, народ 
кормить экологически чистыми 
продуктами. 

В гости к бурёнкам 
Но хватит демагогии! Мой 

экскурсовод – директор гости-
ничного комплекса Валентина 
Швед, быстро возвращает меня 
в рамки реальности и предлагает 
переодеться, ведь наш маршрут 

Олег Александров прогуливается по любимому Толстику

Главную задачу дня обсуждают 
заведующая фермой Елена Немчинова, 
зоотехник Светлана Палеева и ветврач Андрей Порошин День у бурёнок начинается с витаминного завтрака Александр Дорофеев занимается распиловкой дров

Доярка Нина Гилёва может не только 
коров доить, но и стены белить

Тракторист Сергей Кочергин заботится о своём железном конеМилашку поместили 
под специальную лампу

Телята Макс и Яша узнали  
Валентину Швед
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УЕДУ, УЕДУ    В ДЕРЕВНЮ!

зить. Жена моя довольна тем, 
что трудится  дояркой и телят-
ницей. Наш старший сын Мак-
сим служит в настоящее время 
в армии, младший Владимир 
ещё школьник, учится в Касибе. 
На занятия ребятишек из Тол-
стика забирает утром автобус 
спецрейсом, а в 16.30 привозит 
обратно.

Если надо нам в город в мага-
зин или в больницу, – паром под 
рукой, а там автобусы ходят по 
расписанию. Всё нас здесь устра-
ивает, жизнь налаживается.

Этим летом семья ездила в 
отпуск на свою малую родину. 
Родные уговаривали остаться, 
но они, взвесив всё «за» и «про-
тив», вернулись в Толстик.

Выбирает эту деревню и мо-
лодёжь! С телятницей Ната-
льей Митрофановой мы по-
знакомились ещё прошлым 
летом. Сама девушка родом из 
Керчево, но живёт в Толстике, 
потому что иначе потеряют её 
любимые бурёнки Ева и Вик-
тория, которым она постоянно 
подносит душистое сено с мест-
ных лугов.

Третий сезон, как обосновался 
в деревне и Ильдар Гиния-
туллин, он телятник, 
и работы своей не 
стесняется.

Сытые и 
у п и -

танные коровы щедро дают мо-
лочко. Его перерабатывают тут 
же, в цехе переработки молоч-
ной продукции. За всё про всё 
отвечают Татьяна Мурынюк – 
старший мастер цеха, и мастера 
Ираида Деменкова и Наталья 
Краснова. Кроме молока,  здесь 
же производят вкуснейшие 
сметану и творог, которые с не-
терпением ждут покупатели в 
«Хлебных лавках» Соликамска.

На огонёк 
к Татьяне Мурынюк

Много ещё чего можно по-
смотреть в Толстике, но мой гид 
– Валентина Швед – спешит 
поздравить Татьяну Мурынюк с 
днём рождения.

– У нас стало доброй тради-
цией поздравлять именинни-
ков, – улыбается Валентина 
Ивановна. – Давайте заглянем 
на огонёк!

Эх, как всё же здорово, что мы 
постучались в дом к Мурыню-
кам! Иначе бы я не познакоми-
лась с людьми, которые также 
выбрали Толстик для постоян-
ного места жительства.

– Знакомьтесь: это моя мама 
Валентина Степановна 

Ершова. А это дочь 
Алёна Вихляева с 

мужем Кирил-
лом и дочерь-

ми Настей 

и Евой. Они год назад приехали 
к нам из Мелитополя и остались 
без сожаления, – комментирует 
гостеприимная хозяйка, кото-
рая уже девять лет трудится на 
Толстиковской земле со своим 
мужем Юрием.

Было время познакомиться 
и с самым новым жителем де-
ревни, 49-летним Вячеславом 
Чурсиным. Он выбрал Толстик 
только в этом году 29 января, 
решив после того самого сюже-
та, где Андрей Малахов с Олегом 
Александровым рассказывали 
про прелести деревни и её не-
простые трудовые будни,  стать 
деревенским жителем.

 Конечно, настроения при-
бавила и экскурсия по обнов-
лённому Толстику. Уже видны 
очертания нового кафе, кото-
рое уже нынешним летом при-
мет своих первых  посетителей. 
Достраивается очередной но-
вый двухэтажный коттедж для 
сдачи отдыхающим в аренду. 
А учитывая тот факт, что сюда 
часто приезжают на экскурсии 
горожане и жители других насе-
лённых пунктов Прикамья, про-
грамма времяпрепровождения 
здесь продумана на все сто!

Кадры решают ВСЁ!
Уезжали мы из Толстика в 

приподнятом настроении. За-
дачу дня наши специалисты 
– зоотехник Светлана Палеева 
и ветврач Андрей Порошин – 
выполнили качественно, опре-
делив, что из 34 осмотренных 
коров 22 оказались стельными. 
Значит, жизнь в Толстике про-
должается, работы для жела-
ющих жить в деревне не умень-
шается! Вместе с тем вопрос о 
наборе рабочих кадров инди-
видуальный предприниматель, 

ТОЛСТИК ПРИНИМАЕТ КРЕПКИЕ, 
РАБОТЯЩИЕ СЕМЬИ
Предоставляется благоустроенное жильё, работа, полный соцпакет.

Валентина ШВЕД, 
директор гостиничного комплекса «Толстик»:
– В наступивший Год семьи нами разработана   комплекс-

ная программа, которая рассчитана на полноценный отдых 
наших отдыхающих. Мы предлагаем нашим потенциальным 
заказчикам путёвки выходного дня. Бывают случаи, когда 
дети заботят об отдыхе родителей и снимают им благоустро-
енный коттедж на неделю. Здесь, на лоне природы, отдых 

замечательный! У нас есть баня, горки. Летом организуются катания на 
лодках и велосипедах, походы за ягодами и грибами. 

У нас замечательные администраторы, которые всё подскажут, помогут, 
организуют питание. Это Алёна Вихляева, Татьяна Шишигина, Елена Зорина.

депутат Думы Соликамского го-
родского округа Олег Алексан-
дров с повестки дня не снимает.

– Мы ждём людей ответствен-
ных, кто готов показать себя на 
деле ради развития деревни и 
сельскохозяйственного произ-
водства! – приглашает Олег Оле-
гович желающих на постоянное 
местожительство в Толстик.

Нас провожал из Толстика 
один из его жителей Денис Ар-
тёмов. В деревне он живёт уже 
семь лет.

– Я родился в Березниках. 
Живу здесь  с семьёй, – поде-
лился своими впечатлениями 
молодой мужчина. – Люблю ти-
хие места, природа словно успо-
каивает, даёт силы. У нас ведь и 
храм свой есть… 

Кажется, что автору этих 
строк осталось только посвя-
тить стихи этому красивому ме-
сту под названием Толстик. Это 
деревня, которая при большой 
народной любви станет ещё ме-

стом притяжения многих сотен 
людей. А выбор – за ними.

По Толстику  прогулялась  
Марина ВАГИНА

Фото автора

!

За обед для бурёнок отвечает Ильдар Гиниятуллин

В цехе переработки молочной продукции Ираида Деменкова и Наталья Краснова

Денис Артёмов никакой работы не боится!

Вячеслав Чурсин живёт 
и работает в Толстике 
с 29 января этого года

В гостях у Татьяны Мурынюк

Доярка Нина Гилёва может не только 
коров доить, но и стены белить
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Жизнь села

Медленно, но верно
В Тюлькино решаются жизненно важные вопросы территории

Мобильная приёмная главы Соликам-
ского городского округа, прошедшая  в 
п.Тюлькино, убедительно доказала резуль-
тативность во взаимоотношениях населения 
и власти. На встречу пришло много неравно-
душных жителей посёлка, зал Тюлькинского 
Дома культуры был практически полным.

До начала встречи для делега-
ции участников выездной мо-
бильной приёмной была прове-
дена экскурсия по обновлённой 
территории Дома культуры и 
местности, где ранее распола-
галась Тюлькинская пристань. 
Роль экскурсоводов взяли на 
себя Елена Зебзеева, началь-
ник Тюлькинского территори-
ального сектора, и Анатолий 
Якупов, депутат Думы СГО по 
избирательному округу № 26.

Нельзя было скрыть восхи-
щения участников приёмной 
от перемен, произошедших у 
местного очага культуры.

– На недавней встрече в Каси-
бе на вопрос, что надо селянам 
для полноценной жизни, я ус-
лышал ответ, которого не ожи-
дал: «Хорошее настроение!», – 
прокомментировал результаты 
встречи с касибцами Евгений 
Самоуков, глава Соликамского 
городского округа.

У жителей посёлка Тюлькино, 
судя с самого начала встречи с 

представителями администра-
ции, настрой на день сегодня-
шний и грядущий оказался та-
ким же.

– Хорошее настроение у лю-
дей появляется тогда, когда они 
видят, что для них что-то дела-
ется, – поддержал главу округа 
Анатолий Равильевич. – На но-
вой площадке у клуба мы про-
водим все мероприятия: летние 
фестивали, День работников 
леса, концерты и даже летнюю 
дискотеку. Здесь же проходит 
площадка для детей «Сельские 
каникулы». Местные жители 
подсказывают, что необходимо 
сделать стенд «Я люблю Тюль-
кино».

Порадоваться за тюлькинцев 
есть немало поводов: за послед-
нее время здесь построены хок-
кейный корт, детская площадка. 
К осени с помощью компании 
«Уралкалий» будет установ-
лен  ещё один детский городок. 
Мечтают местные жители и о 
собственной набережной и соб-

ственном причале, где народ 
мог бы отдыхать.

В береговой зоне, в районе 
разрушенного здания конторы 
старой пристани, состоялся раз-
говор о новых проектах ини-
циативного бюджетирования, 
куда тюлькинцы могут войти со 
своим предложением сделать 
культурную 120-метровую про-
гулочную зону с аллеей и   ска-
мейками.

– Всё  идёт медленно, но вер-
но, – прокомментировала Инна 
Тонких, заместитель главы ад-
министрации СГО. – В вашей 
конкурсной документации не 
хватало пункта  по берегоукреп-
лению. Необходимо доработать 
и в следующем году заявиться 
на участие в конкурсе проектов 
инициативного бюджетирова-
ния. Дело-то хорошее!

Обо всех хороших и не очень 
хороших делах разговор про-
должился в клубе. Местная жи-
тельница Любовь Зебзеева, 
обеспокоенная тем, что здание 
пристани разрушилось оконча-
тельно, начала со стихов:

 – Наша старенькая пристань,
Ты одна у нас осталась…
Сохраните нашу пристань, 
Что в наследство 
                       нам досталась…
Но ведь Тюлькино – это не 

только старая пристань. Это 
люди с их проблемами, надеж-
дами и верой. 

– Уважаемые жители Тюльки-
но. На нашей прошлой встрече 

был обозначен большой круг 
вопросов, над которыми за про-
шедшие два года поработали все 
структурные подразделения ад-
министрации. Многие вопросы 
сняты с повестки дня. Есть про-
блемы, которые ещё приходится 
решать, – встречу с населением 
открыл глава округа Евгений 
Самоуков.

Желание задать свой  вопрос 
было у каждого присутствующе-
го. Самыми активными участ-
никами диалога с властью ста-
ли Мария Пантелеева, Лидия 
Володина, Любовь Колегова, 
Галина Шрубас, Виктор Семе-
нец, Елизавета Бугай.

Вопросы сыпались один за 
другим. Почему до сих пор не 
вырублен кустарник на пере-
сечении улиц Лесная и Ком-
сомольская? Когда почистят 
канавы на ул.Камской? Когда 
будут снесены старые муници-
пальные дома? Когда мы будем 
пользоваться качественной 
питьевой водой? Будут ли вы-
езжать в Тюлькино узкие меди-
цинские специалисты?

Были и просьбы. На ул. Кам-
ской, 22-2 проживает инвалид 
Андрей Александрович Ко-
ровин, которому необходимо 
«поднять» завалившуюся веран-
ду... Отгрейдировать дорогу до 
деревни Бараново... Срезать мо-
лодой кустарник на кладбище…

В некоторых случаях разго-
вор переходил на горячий спор. 
Здесь ситуацию под контроль 
брала Ольга Константинова, 
Соликамский городской про-
курор, которая обещала выяс-
нить до сих пор невыясненное и 
призывала работать в диалоге в 
плановом порядке.

Ни один вопрос жителя по-

сёлка не остался без ответа. На 
них в полном объёме ответили 
Андрей Рыков и Инна Тонких, 
заместители главы администра-
ции СГО; Станислав Климанто-
вич, заместитель директора МБУ 
«Управление благоустройства 
СГО»; Лариса Шилова, заведу- 
ющая поликлиникой №1 «Го-
родская больница г.Соликамска» 
и другие специалисты.

По завершении встречи перед 
тюлькинцами выступила Та-
тьяна Кобелева, заместитель 
начальника отдела МТУ №7 
Министерства социального раз-
вития Пермского края по Со-
ликамскому городскому округу. 
Она предложила малоимущим 
жителям посёлка поучаство-
вать в социальном контракте по 
развитию личного подсобного 
хозяйства, прокомментировав, 
что это хорошее подспорье для 
молодых семей.

Долгожданная встреча насе-
ления с представителями вла-
сти завершилась…аплодисмен-
тами жителей Тюлькино. За три 
часа они получили развёрнутые 
ответы на все свои «когда?» и 
«почему?» и вынесли главное: 
во всём надо уметь расстав-
лять приоритеты. Главными в 
жизнедеятельности Тюлькино 
остаются  вопросы развития ин-
фраструктуры: люди хотят ез-
дить по ровным дорогам, жить 
на освещённой территории, 
складировать мусор в отведён-
ных местах. И при этом мечты 
о красивой набережной они не-
пременно желают воплотить в 
жизнь!

В Тюлькино побывала 
Марина ВАГИНА

Фото автора

Андрей Рыков, заместитель главы 
администрации СГо:
– …Чтобы нам почистить канавы, жители должны 
убрать с придомовых территорий дрова. Повлияйте, 
пожалуйста, на своих нерадивых соседей!
…В 13 двухквартирных домах не проживают уже по 
нескольку лет 57 человек. Разделив участок на два 
жилых помещения, мы получим право на снос, и   со-
сед не будет страдать от нерадивого соседа, кото-

рого ещё и найти не представляется возможным. Это длительная 
хлопотная процедура, но мы этим занимаемся. И обращаюсь к жи-
телям посёлка с просьбой помогать нам искать людей, выехавших 
из этого муниципального жилья.
…Что касается подачи качественной питьевой воды, то до 1 сентя-
бря мы планируем поставить систему водоочистки.

Станислав климАнтович, заместитель директора 
мБУ «Управление благоустройства СГо»:
– …На пересечении улиц Лесная и Комсомольская 
кустарник не разрешают убирать экологи…
…Работы по отсыпке и укреплению обочин на пере-
крёстках и частично в местах, размытых в весенний 
период после стаивания снега по улице Комсомоль-
ской, выполнены.
…1 раз в месяц будет предоставляться грейдер для 
приведения в порядок дороги до Бараново.

лариса ШиловА, заведующая поликлиникой №1 
«Городская больница г.Соликамска»:
– Узких специалистов в городе мало, поэтому выез-
жать в Тюлькино они не смогут. Звоните мне напря-
мую (Лариса Леонидовна дала контактные телефо-
ны, – авт.), будем решать вопрос в индивидуальном 
порядке.
Есть договорённость с краевой клинической боль-
ницей, которая может подтвердить или уточнить 
ваш диагноз. 
…Собственник закрывает на территории Тюлькино 

аптечный пункт, поэтому продажа лекарств (из 17 наименований) 
будет организована в ФАПе.

Евгений Самоуков и Ольга Константинова просматривают перечень вопросов, 
которые были обозначены на выездном приёме в п. Тюлькино в 2021 году

Начальник Тюлькинского территориаль-
ного сектора Елена Зебзеева с зав. 
поликлиникой Ларисой Шиловой

Участники мобильной приёмной знакомятся 
с творчеством юных тюлькинцев

Анатолий Якупов рассказывает коллегам 
о своих депутатских планахБерёзовый мостик создаёт особое настроение у всех!

Тюлькинцы – народ активный!
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Депутат за работой

Какая она, жизнь за городом?

Развивать 
инфраструктуру!

На прошлой неделе депутат 
вместе с начальником Поло-
водовского территориального 
сектора Светланой Лихаревой 
побывала в деревне Лобаново. 
Судя по обозначенным жителя-
ми вопросам, в последнее время 
их накопилось более  чем доста-
точно.

– Как я  и ожидала, все про-
блемы касаются развития ин-
фраструктуры, – комментирует 
Ольга Александровна. – Это и 
ремонт дороги, и газификация 
территории, и водоснабжение. 
Жители говорили об отсутствии 
уличного освещения и пешеход-
ного перехода. В деревне нет ни 
одной торговой точки, поэтому 
поступили предложения  об ор-
ганизации выездной торговли. 
Одним словом, я многое «взяла 
на карандаш».

Все деревенские жители, при-
сутствующие на собрании, в 
голос говорили о том, что тре-
буется объездная дорога для 
большегрузов, которые посто-
янно курсируют через дерев-
ню на большой скорости. Мало 
того, что после них – пыль стол-
бом, так ещё больше разбивают 
и без того горемычную дорогу, 
представляющую собой ямы да 
ухабы.

Постоянно в Лобаново про-
живают сегодня 40 жителей 
вместе с семьями и маленьки-
ми детьми. Поэтому вопросы 
безопасности здесь стоят на 
первом месте, и надо было бы 
подключиться к проблеме служ-
бе ГИБДД.

У Ольги Косолаповой, директора Родниковской средней 
школы, депутата Думы СГО по избирательному округу № 29, 
эти августовские дни заполнены до предела. Хлопотливое 
школьное хозяйство в преддверии начала нового учебного 
года требует к себе самого пристального внимания. Спешат 
напомнить о себе и настойчивые избиратели.  

– Неплохо было бы создать в 
деревне инициативную группу, 
тот же ТОС, тогда многие вопро-
сы   будут решаться  значитель-
но быстрее. Председатель  соз-
данного ТОСа напрямую будет 
сотрудничать с администраци-
ей СГО, и таким образом в ре-
шении вопросов не будет про-
волочек. А пока со всем бедами 
жители Лобанова обращаются к 
Светлане Анатольевне Лихаре-
вой, ей приходится быть связу-
ющим звеном между местными 
жителями и администрацией 
городского округа. Сейчас к ре-
шению обозначенных вопросов 
подключусь и я. Готова встре-
титься с заместителями главы 
администрации  СГО до 1 сен-
тября, чтобы понимать, на что 
можно рассчитывать, ведь годо-
вой бюджет уже сформирован.

По работе водоколонки пла-
нирую встретиться   с руково-
дителем  МБУ «Коммунальное 
хозяйство Тохтуева» Борисом 
Петровичем Шуппо. По знакам 
и большегрузам буду встречать-
ся с представителями ГИБДД. А 
как только дождёмся ответа из 
«Газпрома», будем усиленно за-
ниматься решением вопросов 
газоснабжения деревни. 

Вместе с Ольгой Косолаповой 
мы проехали по  дорогам, ко-
торые ведут в Лобанова: из Го-
родища и по главной автостра-
де, ведущей на СКРУ-3. И если 
основные дороги приведены в 
порядок, то деревенская нахо-
дится в очень плачевном состо-
янии, и до наступления осенней 
распутицы неплохо  было бы от-
сыпать её щебнем.

 ТОСу «Володино» 
всё по плечу!

 Стоит сказать, что встречи 
депутата с населением прохо-
дят   во всех населённых пун-
ктах. Весной этого года  Ольга 
Александровна участвовала   в 
работе мобильной приёмной в 
Володино.    В этом году   были 
выделены средства на ремонт 
дороги «Усовский-Володино», 
которая  сделана в щебёночном 
исполнении. Дорога стала ши-
рокой, так что до дома жители 
могут добраться по ней в любую 
погоду (много жителей Володи-
но работает в Соликамске и Бе-
резниках).

В августе прошлого года здесь  
построили детскую площадку 
по проекту инициативного бюд-
жетирования.

– Многие проблемы решает 
созданный здесь ТОС «Воло-
дино», – рассказывает депутат. 
– Председатель ТОС Галина 
Цыгвинцева сумела пробить 
несколько вопросов благодаря 
своему напористому характеру 
и инициативным жителям. В 
этом году в деревне должна ре-
шиться проблема с водой, для 
чего будет продлён водопровод   
за прудом. И местные жители 
будут пользоваться колонкой в 
любое время суток.

Уповая на дядю…
В декабре 2022 года на  мо-

бильной приёмной  в Городище 
было озвучено, что наконец-то в 
селе будет свой спортивный ста-
дион. Но здесь сработала посло-
вица   «Человек предполагает, а 

бог располагает».  Так что стади-
он будет построен в селе только 
в следующем 2024-м году.  

– В каждой территории есть 
свои проблемы. В Городище 
речь идёт о дорогах в     частном 
секторе; о ремонте Дома куль-
туры, об отсутствии воды на 
участках многодетных семей, и 
эти вопросы находятся у меня 
на контроле, – подчёркивает 
депутат Косолапова. – Но среди 
прочих есть вопросы, которые 
могут решать сами селяне. К 
примеру, жители многоквар-
тирного дома в Городище хо-
тели бы, чтобы им установили 
детскую площадку. Так в чём 
же дело? В Геологоразведке 
тоже хотят иметь детский горо-
док и самостоятельно готовят 
документы для участия в кон-
курсе проектов инициативного 
бюджетирования. Над этим во-
просом работает инициативная 
группа, и никто более!

 По сравнению с другими тер-
риториями, жители  с.Городище 
не проявляют своей инициати-
вы в вопросах местного значе-
ния. Наверное, до сих пор го-
родищенцы уповают на дядю в 
надежде, что за них кто-то что-
то сделает. Или это не так? Но 
почему бы не доказать обратное 
и не создать тот же ТОС, чтобы 
самостоятельно решать возни-
кающие проблемы?!   

«Нам бы кухню 
для кафе!»

В посёлке Родники началь-
ник территориального сектора 
Виктор Сушко при поддержке 
активных жителей стремится в 
этом году во что бы то ни ста-
ло выиграть конкурс проектов 
инициативного бюджетирова-
ния. Средства нужны для того, 
чтобы в молодёжном клубе по-
явилась кухня, тогда и кафе за-
работает в полном объёме!  

А ещё по депутатскому за-
просу здесь построили троту-
ар, который называется «Тропа 
просвещения». Эта новая пе-
шеходная дорожка проходит от 
Дома культуры до входа в дет-
ский сад, мимо художественной 

школы «Фантазия», Родников-
ской  школы. Сегодня это самое 
популярное место в Родниках!

Когда пахнет 
бездеятельностью

В посёлке «Усовский» стоит 
порадоваться тому, что в   сель-
ском клубе в рамках инициатив-
ного   бюджетирования сделан 
туалет, в клуб подведена вода. 

Вместе с тем на улицах Мира 
и 70 лет Октября не обслужива-
ется канализационная система. 
Оказывается, она до сих пор не 
передана на баланс МБУ «Ком-
мунальное хозяйство Тохтуева». 

В почте депутата Ольги Косо-
лаповой есть письмо от семьи 
Абрамовых, которые с 2020 года 
поднимают этот вопрос: обра-
щались в Соликамскую и кра-
евую прокуратуру, Министер-
ство ЖКХ и благоустройства 
Пермского края.  Дело дошло до 
суда. Установлено, что «в пос.
Усовский существует канализа-
ционная система, которая над-
лежаще не функционирует в 
виду нарушений, допущенных 
на стадии проектирования и 
строительства, канализацион-
ная система в муниципальную 
собственность не принята…». 

Теперь с этим вопросом раз-
бирается депутат Ольга Косо-
лапова. А ведь мы так много 
говорим о правах граждан на 
благоприятную окружающую 
среду и комфортные условия 
проживания. Быть может, на 
очередной мобильной приём-
ной в посёлке «Усовский» вста-
нет вопрос о наведении порядка 
в данном вопросе...

Негде укрыться от дождя
Работники профилактория 

магниевого завода обратились 
к депутату Ольге Косолаповой 
с просьбой привести в порядок 
остановку, где останавливает-
ся маршрутный автобус. В до-
ждливую и ненастную погоду  
людям негде укрыться. Вопрос 
также находится на контроле 
депутата.

Марина ВАГИНА
Фото автора

Елена БЕляЕва, многодетная мама:
– Меня очень волнует пыль из-под колёс большегрузных 
машин. Только на словах мы живём в лесной зоне, на 
самом деле нельзя выйти с детьми погулять. И нефтью 
пахнет, нефтевозы курсируют постоянно. По весне нефть 
разлилась так, что до сих пор запах стоит, хоть и засыпали 
дорогу…
Светлана БаБич:
– Я уже пять лет живу в Лобанова и вижу, как мучаются 
люди с водой. И подвод воды, и колонка находятся в одном 
месте, поэтому колонку часто топит, без резиновых сапог 
сюда подойти невозможно. Приезжали как-то специали-
сты из «Водоканала», на том дело и закончилось. Надеем-
ся, что после встречи с депутатом что-то поменяется.
Николай СатыЕв:
– Деревенские жители, как правило, со всеми вопросами 
обращаются ко мне, а я транслирую их Светлане Анато-
льевне Лихаревой, начальнику Половодовского террито-
риального сектора. Везде, где только можно, мы озвучи-
ваем наболевшие вопросы. Тут как-то была мобильная 
приёмная в Городище, мы отправили своего представите-
ля  Александра Шевелёва, чтобы он проговорил о газифи-
кации деревни.

В избирательный округ № 29 входят территории: 
деревни Володино и Лобанова;  посёлки Усовский, 

Геологоразведка, Родники; село Городище,   
профилактории ОАО «СМЗ»  и ПАО «Уралкалий».  

что беспокоит жителей д.лобанова 

Одна колонка  на всю деревню

На вопросы жителей д.Лобанова отвечает 
Светлана Лихарева, начальник

Половодовского территориального сектора

Каждый день самосвалы поднимают пыль, 
проезжая по деревенской дороге
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ГАЗЕТА ПЕЧАТАЕТСЯ НА БУМАГЕ 

ТЕПЛИЦЫ
Гарантия 5 лет только у нас

РАССРОЧКА 
ДО 12 МЕСЯЦЕВ
БЕСПЛАТНОЕ ХРАНЕНИЕ
ДОСТАВКА И МОНТАЖ

 Соликамск, Соликамское шоссе, 12, 2 этаж (рядом с Fixprice), 
сайт: теплицы159.рф, тел.: 6-77-10, 8-922-31-01-555 

СКИДКА 
ПЕНСИОНЕРАМ

Работает 
выставочная 

зона
*Подробности 

в офисах продаж

ОСЕНЬЮ 

ВЫГОДНЕЙ!

Найдете дешевле, сделаем 
скидку от цены конкурентов

ÄÎÁÛÒ×ÈÊ Ì¨ÄÀ

– Жара высушила   всё с весны, поэтому медоносы 
подсохли, и количество мёда значительно снизилось 
по сравнению с прошлым годом, – комментирует Игорь 
Васильевич. – Если в 2022 году было получено 2 тонны 
мёда, то нынче еле «докачал»  до тонны.

Известный во всей округе пчеловод пытается донести 
до нас все тонкости своего ремесла. А оно, как оказыва-
ется, далеко не простое.

– В прошлом году мы сеяли 30 гектаров фацелии ря-
бинковидной, это однолетний и очень хороший медо-
нос. А нынче не успели поле под него подготовить. И 
нектар пчёлы собирали с естественных медоносов, – и 

всё же чувство сожаления не проскальзывает в голосе 
предприимчивого хозяйственника. – Заботы хватает и в 
другой отрасли – животноводстве, где солирует супруга 
Надежда (по образованию она инженер-технолог и бух-
галтер, за плечами – более 30 лет стажа на земле). У нас  
свой цех по переработке молока, где производится весь 
перечень молочной продукции: кефир, сметана, сливки, 
йогурт, ряженка, сыры более 20 видов...

 Их семейный альянс состоялся давно,  более 30 лет на-
зад. Никто и думать не думал, что отправившиеся в сво-
бодное плавание супруги придут от пчеловодства к жи-
вотноводству. Но роли между супругами распределены 

чётко: Игорь Васильевич – пчеловод, Надежда Борисов-
на – животновод.  Но поскольку пчёлки скоро спрячутся 
в ульи, сегодня мы расскажем о них и их хозяине. Хотя, 
как известно, у пчёл хозяев нет! 

 Êàê ýëåêòðèê Ñèâêîâ 
ñòàë ï÷åëîâîäîì

 Любимым делом мужчина  занимается   более 30 лет. 
Первые ульи стояли у него за Басимом, но начал 

шалить мишка косолапый, разоряя пчелиные до-
мики, и нашёл пасечник самое лучшее, как он 
говорит, место на земле, в деревне Тренино. 
Пчелиный городок там Игорь Сивков выстроил 
среди смородины, облепихи, ивы, акации и ма-

лины. Правильнее будет сказать, сначала ульи 
понастроил, а потом и кустарниками их окружил.
     Он никогда не планировал стать селянином. 

Его родители были интеллигентами: мама Роза 
Ивановна – главным стоматологом Соликамска, 

папа Василий Константинович – педагогом, дирек-
тором ПТУ-10. Тогда какая же «нелёгкая» занесла 
городского паренька в деревню, да ещё и сельское 
хозяйство поднимать? 
 – После службы в армии  устроился я электриком в 

механическую мастерскую на престижное предприятие 
города – РУ-1, – отвечает на все мои «зачем?» и «почему?» 
Игорь Васильевич. – Чуть позже выучился на комбайнёра. 
Наше предприятие шефствовало в те годы над совхозом 
«Половодовский», вот летом и отправили меня и других 
ребят на месяц на подмогу сельским труженикам. Кого 
куда распределили, а на пасеку никто ехать не пожелал, 
потому что была она в десяти километрах от Половодо-
ва. А мне это дело было знакомо, потому как по мами-
ной линии родственники занимались пчеловодством. Но 
вместо месяца пробыл я там до ноября, после чего захо-
телось стать ближе к земле. И я стал учиться дальше – на 
зоотехника по пчеловодству.

Карьера Игоря Сивкова пошла в гору. 10 лет отрабо-
тал он в управлении сельского хозяйства района, был 
старшим зоотехником по пчеловодству северного ку-
ста Пермского края. Заметив хорошие организаторские 
способности, руководство предложило   пчеловоду Сив-
кову сесть в кресло директора коопторга.

Â ìèíóâøåå âîñêðåñåíüå ðàáîòíèêè ñåëüñêîãî õîçÿéñòâà 
îòìåòèëè ñâîé ïðîôåññèîíàëüíûé ïðàçäíèê

Êàçàëîñü, íûíåøíåå ò¸ïëîå ëåòî äîëæíî 
òîëüêî ïîðàäîâàòü ðàáîòíèêîâ ñåëüñêîãî 

õîçÿéñòâà. Íî íàñòðîåíèÿ æàðà ïðèíåñëà íå 
âñåì.  Ñêàæåì, ï÷åëîâîä Èãîðü ÑÈÂÊÎÂ 

íåäîâîëåí íûíåøíèì óðîæàåì ì¸äà.

город в лицах

ПОМЕЩЕНИЕ НАПРОТИВ 
ТЦ «ОРБИТА», РЯДОМ 

С МАГАЗИНОМ «ПЯТЕРОЧКА»
Боровск, ул.Добролюбова, 39д

КРЕДИТ • ОБМЕН СТАРОЙ ШУБЫ НА НОВУЮ • оценка старой до 40000 руб.

БОЛЬШАЯ МЕХОВАЯ ЯРМАРКА
ВНИМАНИЕ! ТОЛЬКО 2 ДНЯ!  •  РЕАЛЬНЫЕ СКИДКИ до 60%

ШУБЫ, ДУБЛЕНКИ, 
ПУХОВИКИ, ЭКОМЕХ
КРУПНЕЙШАЯ СЕТЬ МЕХОВЫХ ФАБРИК

 НОРКА - от 25000 руб.
 МУТОН - от 7000 руб.
 СТРИЖЕНЫЙ БОБЁР - от 20000 руб.
 КЁРЛИ, АСТРАГАН, КАРАКУЛЬ, ЕНОТ, НУТРИЯ
 ДУБЛЁНКИ из КОЖИ и ЗАМШИ - от 10000  руб.
 МУЖСКИЕ КУРТКИ  
 ДАМСКИЕ ШАПКИ

(пятница и суббота)
с 10.00 до 19.00

13 и 14 
ОКТЯБРЯ

Игорь СИВКОВ: «На каждой «рамке» бывает не менее двух килограммов мёда» 

0+
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Последнее место работы Де-
ниса Сергеевича  – ООО «ВЭМЗ», 
главный инженер  (более шести 
лет). До этого работал  дирек-
тором строительной компании, 
ранее  занимал должность  за-
местителя директора по произ-
водству Соликамского электро-
механического завода.

 Является депутатом Думы 
Соликамского городского окру-

га седьмого созыва по избира-
тельному округу № 27. 

Окончил государственное 
образовательное учреждение 
высшего профессионального 
образования «Уральский го-
сударственный  горный уни-
верситет»  по специальности  
«Подземная разработка место-
рождений полезных ископае-
мых, горный инженер».

Новый директор МУП «Теплоэнерго»
10 октября приступил к своим обязанностям новый дирек-
тор МУП «Теплоэнерго» Денис Тонких. 

Смотрите, кто пришёл!

В викторине приняли участие 124 команды (620 человек) из 33 
муниципалитетов. Команду-победительницу  «Первая»  во главе с 
заместителем директора Еленой Фуреевой  представляли педа-
гоги  Наталья Барбоева, Светлана Косикова, Евгений  Овчин-
ников, Евгения Ябурова.  

Вспомнили Ушинского
Команда педагогов гимназии  
№ 1 Соликамска стала побе-
дителем краевой онлайн-вик-
торины «Инновационность 
наследия К.Д. Ушинского».

С победой!

Новости подготовили Марина ВАГИНА, Наталья КУЗНЕЦОВА

Добытчик мёда
город в лицах

Продолжение. Начало на стр. 1
– Сколько я ни противился, 

аргументировав тем, что в тор-
говле ничего не смыслю, меня 
всё-таки уговорили заняться 
развитием рынка. А через два 
года началась перестройка, все 
торги в стране были реорга-
низованы, правопреемником 
имущества стало Соликамское 
райпо во главе с Геннадием 
Петровичем Клюкиным. Наше 
предприятие перешло в на-
дёжные руки. А мы с супругой 
Надеждой Борисовной решили 
создать собственное КФХ.

 Гнилушки, дымарь, 
ульи, зимовник…

Нам довелось побывать в Трени-
но. Пасечник выдал каждому спе-
циальную амуницию, способную 
защитить от  ужаления пчёлами.  

– Сейчас возьмём гнилушки и 
разожжём дымарь, чтобы успоко-
ить пчёлок. Окурим их дымом и 
начнём работать. Неискушённый   
человек не знает, что при окури-
вании пчёлы набирают в свой ме-
довый зобик мёда и становятся 
совершенно миролюбивыми. Их 
задача в этот момент – спастись 
от окуривания, а не жалить. По-
этому мы легко можем попасть   
в пчелиную семью, – объясняет 
пасечник  премудрости своего 
ремесла. – Дымарь лучше разжи-
гать ольхой или берёзой, главное, 
чтобы не было смолы.

И вот мы у ульев (всего у Сив-
ковых бывает  от 50 до 60 пчели-
ных семей), где мужчина откры-
вает секреты производства мёда.

– Всё, что сделано пчёлами и 
пчеловодами, уже отработано в 
августе, – выдаёт пчеловод по-
лезную информацию. – И пере-
до мной возникает новая задача 
– обеспечить пчёл кормами (не 
на блюдечке ведь я их подношу). 
Посещают пчёлы несколько ме-
доносов: иву, акацию, одуван-
чик, малину, вишню и так далее. 
Почему мёд бывает разным по 
цвету и вкусу? Да ведь растения, 
как и люди, могут «уставать». По-
смотрите, как жарко было в этом 
году, растениям было очень тя-
жело, поэтому и мёда меньше.

Трудно поверить, что в одной 
пчелиной семье проживают от 
30 до 50 тысяч пчёл.  

– У пчелы очень короткая 
жизнь, всего 35 дней, а сколь-
ко она успевает сделать за это 
время.  Взяток давно  закон-
чился (это период, когда пчёлы 
работают на медосборах), но 
семейная жизнь в ульях про-
должается. Кроме рабочих пчёл 
есть трутни и матки. Семья от-
пускает рой, в доме остаются 
матка и трутни, которые будут 
её покрывать. Семья без матки 
жить не может. Кстати, маток 
желательно менять каждый год. 
И задача пчеловода сделать так, 
чтобы удобно было семье.

Мы много узнали о способе 
получения мёда. О том, что су-
ществует несколько типов ульев: 
лежак, двухкорпусный и много-
корпусный. Что живут пчёлки 

зимой в так называемом «зимов-
нике», куда уходят до 7 ноября. 
И даже в самую лютую погоду в 
этом «домике» бывает лишь ми-
нус три градуса. Пчела не летает, 
как  только температура  на ули-
це опускается ниже 10 градусов,   
она сидит в рыхлом клубочке со 
своими  подружками-пчёлами…

Любопытно было узнать и о 
том, что пчела никогда не впадает 
в спячку. Как остроумно подшутил 
Сивков, «она ведь не медведь».

 Пчелиный доктор
– Говорят, если не будет пчёл, 

не будет и человечества, поэтому 
наша задача – сохранить этих на-
секомых, – как-то по-особенному, 
с философским акцентом произ-
нёс пасечник Сивков. 

В это осеннее время  пчеловод 
выполняет  роль пчелиного док-
тора, он лечит пчёл от ваарато-
за. Оказывается, на пчёлках жи-
вут насекомые – вараоякобсони, 
которые  питаются от них, как 
от донора, и укорачивают жизнь 
пчелы. Поэтому Игорь Василье-
вич обрабатывает  пчелиное се-
мейство от этого клеща.

– Обрабатываю пчёл «Бипи-
ном» из распрыскивателя  вдоль 
«улочек» в улье, чтобы пары 
препарата могли воздейство-
вать на клеща…

Много времени уходит на ра-
боту с рамками. Их надо пере-
брать, почистить, некоторые 
утилизировать, то есть сжечь. А 
ещё натопить воск и поменять 
его на вощину…  

  Работа у Сивкова есть всегда. 
Он и зимой-то редко отдыхает, 
потому что относится к той ка-
тегории людей, которые всегда 
найдут для себя дело. И так хо-
чется пожелать этому увлечён-
ному человеку, который кормит 
нас мёдом и трудится, как пчёл-
ка, удачного медосбора!  Обяза-
тельно – здоровья и такого же 
оптимизма, который помогает 
фермерам долгие годы трудить-
ся на Соликамской земле.

– Пользуясь случаем, хочу 
поздравить всех работников 
сельского хозяйства  с про-
фессиональным праздником! 
Желаю удачи (в плане взаимо-
понимания с руководством тер-
риторий) и  крепкого здоровья, 
потому что без него никакое 
производство в гору не пойдёт, 
– как нельзя лучше обратился   к 
своим коллегам Игорь  Сивков.

 Марина ВАГИНА
Фото автора 

Мероприятие проводится для 
разъяснения часто встречающих-
ся вопросов по предоставлению 
услуги по вывозу мусора, а также 

разъяснения обязательных требо-
ваний нормативных правовых ак-
тов, регламентирующих деятель-
ность в области обращения с ТКО.

На связи – региональный оператор 
по обращению с ТКО

Завтра, 12 октября в 11.00 региональный оператор по обра-
щению с твёрдыми коммунальными отходами АО «ПРО ТКО» 
проведёт публичное обсуждение вопросов в области обра-
щения с ТКО для жителей Соликамского городского округа.

Знайте!

Встреча будет проведена в ре-
жиме видео-конференц-связи.

Интересующие вопросы граж-
дане могут направить на элек-
тронную почту uvp@solikamsk.
permkrai.ru в срок до конца 
дня 11 октября. 

Задать свои вопросы можно 
будет и в чате видеовстречи.

Кто станет победителем четвёртого квар-
тала 2023 года, мы узнаем в конце декабря. А 
главного победителя  проекта «Город в лицах» 
редакция нашей газеты назовёт в первом но-
мере 2024 года. Им станет герой, набравший 
наибольшее количество голосов.

«Город в лицах»
«Соликамский рабочий» сообщает, что по количе-
ству присланных купонов победителем проекта в 
третьем квартале текущего года стал Александр  
Рогов  – машинист 6-го разряда буммашины №2 
АО «Соликамскбумпром». За Александра Юрьеви-
ча проголосовало 34 соликамца.

Итоги квартала

Школа самореализации для пенсионеров 
«Золотая пора-26» объявляет набор

Уважаемые участники, у вас есть отличная возможность организовать свой досуг, прове-
сти свободное время активно и с пользой!

социум

В 26-м  сезоне будут работать следующие классы:

Название программы Кол-во 
мест Место проведения занятий

«Интернет как средство общения» 8 Ресурсный центр, ул. Калийная, д. 138-а
«Мобильные интернет-технологии» 6 Ресурсный центр, ул. Калийная, д. 138-а
«Йога» 10 ЦРТДиЮ «Звёздный», ул. 20-летия Победы, д. 44.
«Живопись» 10 ЦРТДиЮ «Звёздный», ул. 20-летия Победы, д. 44.
«Мастерская фоамирана» 10 ЦРТДиЮ «Звёздный», ул. 20-летия Победы, д. 44.
«Театр» 10 ЦРТДиЮ «Звёздный», ул. 20-летия Победы, д. 44.
«Будь здоров!» (оздоровительная физкультура) 10 Клуб «Изумруд», ул. Коминтерна, 18

Школа самореализации от-
крыта только для неработающих 
пенсионеров, проживающих на 
территории Соликамского го-
родского округа, ранее не про-
ходивших обучение в «Школе 
самореализации для пенсионе-
ров «Золотая пора».

Запись в школу будет проходить:
– 16 октября с 9.00 до 11.00 

– на курсы обучения «Интернет 
как средство общения» и «Мо-
бильные интернет-технологии». 
Необходимо обратиться лично в 
управление внутренней политики 
по адресу ул. Всеобуча, д. 86, ка-
бинет № 5, при себе иметь доку-
мент, удостоверяющий личность;

– с 17-го по 20 октября с 
10.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00 – 

на творческие направления по 
телефонам 7-05-04 и 5-12-42.

Справки о проекте «Школа са-
мореализации «Золотая пора» 
можно получить по телефону 
7-05-04.

Управление внутренней 
политики администрации 

Соликамского
 городского округа

 


	Представление
	№20_1303_4
	№20_1303_5
	№56_2607_3
	№62_1608_11
	№78_1110_1
	№78_1110_2

